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　　 1927— 1937年的北京 (自 1928年 6月起 ,被南京国民政府改称为北平 )是一个典型的消

费城市。市民的娱乐文化丰富多彩 , 娱乐的物质载体——各种类型的娱乐场所遍布内外二城。

戏园、 茶馆、 妓院、 杂技场作为传统的娱乐场所继续占据重要地位 , 但电影院、 公园、 舞厅、

游乐场等新型娱乐场所也在向市民提供新式娱乐生活。

北平市政当局对于市民的娱乐活动采取鼓励态度 ,并参与管理 ,力图引导其发展方向。而

民间力量也积极介入 , 推陈出新 , 这就推动了北平娱乐文化的更新和发展。

到目前为止 , 涉及到民国北平娱乐文化的书籍文章不少 , 但有代表性的专论并不多。 崔

普权的 《老北京的玩乐》 一书 , 有助于人们了解北平百姓娱乐活动的一些基本情况 ; 刘宁波

的 《北京娱乐游戏民俗的演进与成因》、 林一白的 《北京的花会与幡会见闻》 等文章对北平的

娱乐文化有专项介绍。 但 1927— 1937年间官方、 民间因素是怎样参与到北平娱乐文化中的?

这些参与活动同新的娱乐时尚形成的关系如何? 学术界到目前为止还少有研究。 本文以民国

原始档案和报刊杂志为主要研究材料 , 对上述问题进行了初步探讨 , 缺失之处 , 敬请学界同

仁指正。

一　娱乐活动中的官方角色: 新式公共管理和风化审查

对于娱乐文化业 , 北平市政当局的施政重心在于公共娱乐场所的管理和娱乐内容的风化

检查 , 具体负责部门是市政府下设的社会局、 警察局、 卫生局。

南京国民政府的成立 , 被当时很多人认作是新时代的开始 , 北平市因应社会文明进步的

要求 ,制订了一些富有新意、带有科学性的法令条文 , 对市民的娱乐活动有一定正面影响。从

这个角度讲 , 市政当局的管理思路和管理内容已有别于过去 , 故称其为 “新”。

市政管理条例明言: 娱乐场所 “应有卫生、消防及安全等项设备”①。北平的娱乐场所 ,不

论是传统的还是新式的 , 都得配备消防器材 , 采取必要的安全措施。

卫生方面的规定更具体 , 查证今天北京档案馆的档案 , 在民国北平市政府第 142号令上

有这样的记述: “查本市公共娱乐营业场所 , 关于通气采光设备 , 大都不合标准 , 尤以厕所建

筑简陋 , 公用面巾及所售饮食物极为不洁 , 均足影响市民健康 , 本局曾经分别调查 , 填有记

录详表。”②由此可见市政当局已把民众健康放在了相当重要的地位 , 并依此制定相关的卫生

条例。对于与顾客的健康有密切关系的饮食卫生更有严格要求 , “一切饮食用具每次使用后须

以沸水冲洗或经其他有效方法消毒后方准再用 ; 不沸之水及不洁食物不准供给顾客”③。卫生

条例中甚至规定了各娱乐场所应提供给顾客的空间 , 每人 “至少须在三五立方公尺 (约合英
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制一百二十四立方尺 )以上”④。此外 ,还规定了室内的温度、采光 , “必须有适宜之调温设备 ;

于适当处所必须悬挂温度计至少一个以上并须随时作温度之检查 ; 必须有人工换气装置或将

门窗按时开启以便放入新鲜空气 , 倘已有之门窗流通空气不足时须增加及改良之”⑤。最主要

的是 “新鲜空气之换入量及室内空气之温度、湿度、速度必须调制适宜以使顾客不感气闷、过

热、 过冷为标准”⑥。

为了保障民众在公共娱乐场所中的人身安全 , 还严禁患有肺结核、 花柳病、 疥癣和其他

传染病的人在公共娱乐场所充当伺役。

在 《北平市警察局管理舞厅规则》 中 , 舞厅中受限制的人更多。“舞厅应限制泥醉者、 有

传染病者、未成年人 ,以及携带危险物而有妨害秩序之虞者进入厅内。”⑦舞厅的营业时间受到

控制 , 夏季不能超过晚十二点 , 冬季不能超过晚十一点 , 只有 “星期六星期日得延长至翌日

二时”⑧。舞厅的经营也有规定 , 如舞厅内所卖的饮料、 食品的价格不能高于市价 ; 舞票的价

格也不能任意变更 ; “舞厅雇佣之乐队及舞女不得演奏妨害善良风俗之音乐及舞蹈” , “舞厅雇

佣之舞女不得奇装异服或有其他违害善良风俗之行为”⑨。对于屡犯规定、利用舞女以色相招

引顾客的舞厅 , 市府即予以停业惩罚。由于多数舞厅对管理规则置若罔闻 , 有一段时间北平

所有的舞厅都被勒令停办。 以上这些规定和举措说明 , 这一时期的北平市政府 , 确实是想把

娱乐活动导向健康和文明。

但从效果上看 , 却并不理想。仍举舞场为例 , “一般摩登青年男女 , 正在嗜之若狂 , 哪能

因为被官家封了舞场 , 就不跳舞 , 所以一般外商为迎合他们的心理起见 , 变本加厉 , 在外国

人势力范围内 ,设立了很多的舞场 ,把这些失业的舞女 ,完全收罗了去 , 大大的干起来”10。像

北京饭店、 华盛顿饭店、 德国饭店、 利通饭店、 长安饭店、 北平饭店等 , 均设有舞场。市警

察局和社会局对这些舞场确实下过停办的命令 , 但洋人不听 , 也只能无可奈何地听之任之了。

中国人开办的舞场 , 也有不少转入地下继续营业 , 舞女们的活动更隐秘 , 令警察局和社会局

很头疼。

电影院则是使用女招待 , “听说有个电影院女招待是多极了。这个影院不用说 , 人家也知

道他们不是靠影片吸引观众 , 而是专靠女招待们来号召顾客的。 这戏院的经理限制女招待的

条件很严 , 如果每日每人售茶不满一元 , 那三天内就得开步走了。然而她们的工钱 , 每月不

过六元。如果她们售茶不多的话 , 她们只得自己辞退了”11。有些女招待为多卖茶 , 就免不了

与一些轻薄的顾客打情骂俏了。

舞场、 影院等娱乐场所的色情因素屡禁不绝 , 主要原因在于经营者的牟利意图和政府的

高捐税政策发生了冲突 , 老板们于是不惜冒风险 , 借用美色多招引顾客 , 以图保本或盈利。

市府对各娱乐场所征收高捐税的情况 , 我们可举影院为例来说明。 在北京市档案馆的馆

藏档案中 , 有关电影院的材料比较多 , 内容也比较详细。

表一: 30年代中期北平一些影院经营及纳税情况表12

名　称 地　址 开办时间 座位数 放映场次 票　价 捐　税 经营状况

中央电

影院

北新华街

25号

1927年

2月

850个 2或 3场 1— 6角 市政捐、弹压

捐、 慈善捐、

广告捐、房捐

及附加税等

勉强维持 ,盈

利甚微
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名　称 地　址 开办时间 座位数 放映场次 票　价 捐　税 经营状况

光陆电

影院

崇文门内

大街 199

号

1930年

9月

900个 3场 2 角 7

分 到 9

角

市政捐、弹压

捐、戏捐、慈

善捐、 广告

捐、 公益捐、

印花税。

尚能维持 ,稍

有盈利。 但

1935年亏损

5000元

大观楼

电影院

前门箭楼 1935年

5月

室 内

240个

露 天

350个

2场 1角、 1

角 8分

市政捐、弹压

捐、 慈善捐

亏损

飞仙电

影院

东城灯市

口 12号

1936年

1月

800个 2场 , 周六

和周日 3场

1— 4角 市政捐、弹压

捐、 慈善捐、

亏损

　　把各影院的平均票价、 放映场次和座位数 (因观众时多时少 , 取其平均座位利用率 ) 放

到一块计算 ,我们可以发现 ,即使全年不间断 ,每天都放映 ,中央电影院一年收入约为 114700

元 (精确到百位数 ) ,光陆电影院为 291600元 ,大观楼电影院为 29700元 ,飞仙电影院为 69120

元。上述数字还只是我们今天粗略统计出来的字面上的数字 , 并不代表影院当时的实际收入 ,

因为有各种影响其收入的因素我们并未考虑在内。 战争、 政局变动、 灾异、 经济不景气、 片

源不济等都会造成影院一时的关闭停映。 这样看来 , 各电影院一年的收入其实并不多 , 但要

支付政府名目繁多的捐税 , 再加上各种设备的购置与维修 , 工作人员的工资发放 , 其他额外

开支 , 这就使得一些电影院面临盈利微薄甚至亏损的状况。

这一现象在舞场、 戏园等娱乐场所也较为普遍 , 而且相比较而言 , 电影业的利润还要大

一些。 舞场、 戏园靠正常营业难以盈利 , 就采取各种办法招徕顾客 , 包括舞女、 淫戏等色情

手段。 在北平市政府看来 , 娱乐场所就存在着令其头疼的风化问题。

北平市政府对娱乐场所的风化问题有一整套审查制度 , 因一些审查内容 , 如舞女系民国

时代才出现的新现象 , 而审查手段如动用社会局、 警察局也有别于过去 , 故称之为新式审查。

按照市政府的规定 , 传统或新式的娱乐节目 , 都要经过社会局审查备案。审查通过 , 无

伤 “善良风俗” , 取得许可后 , 才可以公开表演或放映。如有涉猥亵的 , 则将此剧禁演 , 饬令

改正才能再行公演。

社会局还经常派人去娱乐场所进行检查 ,一般来讲 ,天桥一带的娱乐场所中的问题较多。

一个社会局的科员在报告中写到: “为呈报事。奉派检查天桥各戏棚及一切娱乐场所等因。遵

即前往调查 , 计吉祥、 凤记、 丹桂、 荣和、 魁华、 华安、 三友轩等分别检查 , 除吉祥、 凤记、

丹桂、 荣和、 魁华所演均系徽秦旧剧 , 大致尚无不合外 , 其华安、 三友二家均演评戏。计华

安所演为黄爱玉 , 三友所演为高成借嫂。 华安茶园角色表演尚无大差之处。 惟三友轩系男女

合演 , 猥亵不堪。 女角计大香蕉、 大面包二人 , 均系三十余岁妇人 , 装束妖冶 , 作态狎亵而

词句多粗鄙不堪入耳 , 致使一般下级顾客狂呼怪叫 , 其势若狂 , 且零碎打钱。而该女角等每

有向顾客随便打诨 , 殊属有碍观瞻。 查该轩利用猥亵唱作招引顾客为日已久 , 而兼卖女座似

更属非宜 , 若不严予取缔 , 将来影响社会风化实有不堪设想之处。”13

一般来说 , 剧本及演出内容是重点审查对象 , 但有时演员的服装也在检查之列。“奉派检
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查白玉霜所演 《拿苍蝇》 是否有伤风化等因 , 遵即前往。查该伶所演之 《拿苍蝇》前半部 , 系

秦腔班所常演之孟姜女哭长城本事 , 尚无不合之处。后半部剧情 , 系三个女性苍蝇精 , 迷惑

两男性青年 , 由白伶及两女伶分饰苍蝇精 , 着白色卫生衣裤 , 长筒丝袜、 红色兜肚 , 裤长不

及膝 , 紧裹其身 , 外披翼形氅衣 , 由苍蝇成精起至被天兵捉拿止 , 除生子一幕着衣裙外 , 其

余各场 , 均着上述衣饰。且全场电灯熄灭 , 用五色电光 , 照耀台上 , 该伶等且歌且舞 , 宛如

裸体 , 剧情及唱词 , 亦均极猥亵 , 实有审查章程第五条乙项第二款情事”14。

接到社会局通告 , 警察局遂对白玉霜戏班进行了处罚。 “查女伶白玉霜 , 演唱 《拿苍蝇》

一剧。 经查前半部 , 尚无不合。 后半部各场其剧情、 唱词以及服饰、 做工均猥亵 , 亟应停止

公演 , 以维风化。 ……其女伶白玉霜 , 嗣后无论在何戏园 , 均不得演唱此剧”15。

当然 , 因国民党力行党治 , 北平市政府对娱乐活动的审查还包括政治审查 , 《北平市戏曲

审查委员会章程》 规定: 取缔那些违反 “党义” 的演出剧目。从档案材料上看 , 带政治色彩

的演出并不多 , 多数剧目是感情戏、 家庭戏、 历史戏、 神怪戏。

从娱乐场所风化审查、 纠改的效果上看 , 有时并不好。 其中的一个原因是警察与老板相

勾结 , 为不法经营充当保护伞。如西单新商场后门内 , 路南静轩茶社的 “坤书杂耍” , 其主持

人姚佩然 , 是一个地痞流氓。他从天桥约来的 “鼓姬” , 即边敲鼓边说唱的女艺人金玉玲、 赵

金环是兼操色情业的人。她们 “每日除登台奏曲外 , 即在该社门前招摇 , 施其狐媚手段 , 无

识者流 , 一经入内 , 伊等即百般勒索。昨日有某校教员高某 (辽宁人 , 年二十许 ) , 在该场因

点曲发生龃龉 , 某便衣大加威吓 , 高即质问理由 , 并坚欲随行受罚。幸经在场顾客竭力排解 ,

一场风波始平 , 某便衣亦潜迹遁去”16。

旅美学者王笛在 《二十世纪初的茶馆与中国城市社会生活》 一文中指出: “中国警察介入

市民社会代表着国家企图建立一种新文化的努力。”笔者对此观点表示同意。只是警察等政权

力量自身的文化素质有不少问题 , 再加上他们对文化活动的特质缺乏了解 , 这种努力往往效

果不彰。况且旧有的社会文化形态、 次序很难通过行政命令、 公文条例被摧毁 , 建立一种新

文化往往障碍重重。 1927— 1937年间的北平市政当局 , 也只能够在有限的范围内作些文化改

良的工作 , 尽力规范娱乐文化等市场。但从另一个角度看 , 由于官方导向性明显 , 而官本位

社会中人们对威权力量又习惯性慑服 , 再加上这些导向不乏进步性、 科学性 , 因此北平市政

当局的这些努力 , 至少在一定程度上促进了有别于旧式娱乐的新时尚的形成。

二　民间力量的参与: 娱乐文化转型的推动

娱乐文化本质上是一种民众休闲文化 , 由于远离党派、 阶级、 主义等各种社会严肃主题 ,

具有一定的随意性、 随机性和可塑性 , 就比较容易随着时代的发展而自我变迁。 当然 , 一定

的动力是必不可少的。

1927— 1937年的北平社会 , 正处在转型期 , 娱乐文化的发展也处在一个十字路口上。对

于它的未来走向 , 北平各阶层人士都给予了积极关注 , 并努力参与 , 施加自己的影响。

北平当时是新旧文化并重之地 , 市民的阶层结构也比较复杂。既有满清贵胄遗老 , 也有

北洋政府退休的官吏、 各地来京的达官贵人 , 这些官僚阶层人士偏好传统娱乐活动 , 是维系

旧式娱乐文化的主力。 但北平曾是五四新文化运动的中心地区 , 新派知识分子的力量也比较

强大 , 这些人往往成为推动新式娱乐事业产生和发展的中坚力量 , 又有一心扩大娱乐文化市
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场、 想利用百姓的喜新厌旧和猎奇好玩心理赚钱、 投资新式娱乐业的民间资本家的支持。 斯

时的北平娱乐文化 , 在保持多元色彩的同时 , 在朝着求新求时尚的方向发展。

新派知识分子对娱乐文化转型的推动。首先是对旧式娱乐文化的改造 , 比较有代表性的

是对戏剧的改良。 他们对京剧的因循守旧很是不满 , 认为旧戏一是太迷信 , 好演神仙鬼怪的

故事 , 与科学多不相合 , 给无知识的观众造成不良影响 ; 二是官戏太多 , 动不动就演状元及

第 , 会激发观众的做官当老爷心理 ; 三是演全本戏太少 , 仅能取悦个别票友 , 而一般顾客则

多茫然 , 难感兴趣 ; 四是剧词质量不一 , 有的太雅 , 有的太俗。

随着梅兰芳等人对京剧的成功改良 , 新派人物的论调也有所改变。 胡适、 周作人曾主张

把京剧根本废除 , 或是把唱功废掉 , 但看过梅兰芳的表演后 , 又主张保存京剧了。钱玄同曾

骂京剧脸谱为 “粪谱” , 但这 “粪谱” 在二十年代中期却赫然印在戏剧刊物的封面上。

也有一些人坚持认为 , 京剧在整体上并没有大的改变。 “改而能良 , 如果不是丧心病狂 ,

绝不能提出任何理由来反对 , 然而现在所谓国剧改良 , 我却以为绝不是推进国剧运动之正当

途径”17。指出所谓的改良只是头痛医头 , 脚痛医脚 , 并没有完整的计划。一些戏班班主看到

改良新剧有市场 , 就委托一些戏曲专家改写剧本 , 这些专家 “把语句通顺一下 , 有断章取义

的把场子略事增删 , 不但并未提高原剧之价值 , 而且使人感觉到所修改之处 , 与全剧有了显

然的不调合 , 而班主们便大言不惭的在剧名上大标其改良 XXX以诱惑观众”18。

京剧的改良 , 有的戏班成功 , 有的不成功。原因何在呢? 从根本上说 , 改良京剧 , 是为

了使这种传统娱乐文化获得新的生机和活力 ,这就需要改良者既熟悉旧京剧 ,又了解新文化 ,

当时这样的人却不多。 对旧剧最熟悉的当数梨园人士 , 但除梅兰芳等少数人外 , 多数梨园人

士却 “不可与谈新戏”。有新思想新观念的文人 , 其文化背景又多建构在社会的上层 , 与普通

民众的生活有一定的距离 , 编出的新剧自然难以扎根在民众的土壤中。 一些新剧 “有的是鸳

鸯蝴蝶派的风流剧本 , 有的是新奇的布景来引人入胜 , 它不但是麻醉了一般青年学子们的敏

活底心腔 , 而且对于现在社会上的人群 , 也无多大的裨益”19。

但无论怎样 , 在新派人士和梨园界有识之士的努力下 , 旧京剧已经开始了现代转型 , 能

部分适应社会的发展和时代的潮流了。

在不断探索、 努力改良京剧的同时 , 新派知识分子还积极提倡新式娱乐文化 , 如话剧。

北京和上海都是中国话剧的发源地 ,但北京普通百姓觉得话剧比较粗陋 ,不如京剧细腻 ,

对话剧不太感兴趣。喜欢看话剧是一些知识分子及大、 中学校的学生。 大家就共同努力 , 在

社会上宣传、 推广话剧。早在 1922年 , 戏剧家陈大悲等人就在北京创办了人艺戏剧学校 , 专

门教授话剧 , 此时更不遗余力地推动话剧的研究、 普及与发展。 林徽音 “精研舞台布景及导

演诸法” , 对中国话剧做了细致解说 , 澄清了一些人 “话剧粗陋” 的错误认识。 她介绍说:

“现代话剧可分三派 , 一是构成派 ( Const ructivism ) , 布景略具物体的轮廓 ; 二是表现派

( Expressionism) , 布景简单 , 但观众目之所及 , 却能会意于不言中。演员表演注重象征 , 比

如演一个人悲痛 , 可以做类似的动作 , 而不必大哭掉泪 ; 三是写实派 ( Realism ) , 布景逼真 ,

演员众多 , 演出跟真的一样。由于京剧表演手法 , 与话剧表现派有相似之处 , 因此京剧观众

渐渐明白 ,话剧和京剧并非不能沟通。一些人遂由最初的反感话剧 , 而变得慢慢接受它了。话

剧也终于在 1928年 , 经过新派人士的不断改进和努力 , 成为北平市民们认可的戏剧品种了。

有意思的是 , 这一年 , 也是话剧的正式命名年20。

新派知识分子还积极提升娱乐文化的意义 , 把它与社会时势、 国家民族联系起来。“九一
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八” 以后 , 有人提倡在新的形式下戏剧应该 “国防化” , 戏剧界人士应该意识到自身的责任 ,

不能再吟风弄月 , 伤春惜秋了。 “国防文艺”、 `民族文艺’ 的口号也相继提了出来 , 娱乐文化

开始与国家大事接轨了。

民间资本对娱乐文化转型的影响。 1927— 1937年的北平 , 文化娱乐新旧并呈。民间资本

家看好新式娱乐文化市场 , 认为有较大的商业利益 , 就纷纷投资建设电影院、 舞厅、 台球厅、

公园、 游乐场。比如北平的两个大型游乐场城南游艺园、 新世界都是由私人投资兴建的。 这

些投资在一定程度上促进了北平娱乐文化的转型和发展。

电影刚传入北京时 , 是依托于茶馆、 戏园的。“电光影戏京中称为电影 , 初自泰西流入中

国南方各埠 , 继自上海、 天津等处流行入京 , 惟常设专演之处亦无多”21。一些戏园、 茶楼在

演戏之余会加演电影。 1927年以后 , 电影已与戏园、 茶楼分离 , 在都市娱乐空间中有了独立

位置 , 扮演的娱乐角色也越来越重要 , 这与民间资本大量投入影院有很大关系。 “十年以前 ,

北京之电影院 , 寥寥无几。 就余所知 , 仅东城之平安与城外之大观楼而已。 盖斯时京人于电

影 , 听之不能成瘾 , 更何论乎鉴别。 平安皆外侨与豪阔贵眷 , 大观楼皆学生与店贾。 北京之

与电影 , 极幼稚矣。与上海较 , 相去何止十倍。嗣后有北大教授吴某 , 出而组织真光社 , 就

东安市场丹桂茶园之址 , 于选片颇具心思 , 拟与平安相抗 , 而抑大观楼之势 , 果也收效不恶。

更由粤商罗明佑君 , 纠集股份 , 而创真光剧院于东华门外 , 遍征文人 , 研究设备。对于院内

布设 , 一洗从前戏院恶习 , 大受社会欢迎。 ……电影生涯 , 遂为人注目”22。

北平的舞场当时并无官家经营 , 对其投资的多是民间资本家或外商。舞场不如影院受欢

迎 , 一是跳舞与中国传统价值观有出入 , 二是跳舞需要去学 , 需要技术。去舞场的多是学生、

职员、 秘书、 洋人。显宦、 财阀、 商贾倒不轻易涉足舞场。

跳舞是比电影更西化的娱乐文化 , 它从形式上突破了北平人习惯的男女社交界限 , 市民

们围绕跳舞的争论一直没有中断过。反对的人说: “跳舞场中的人才 , 多半是小姐、 少爷 , 或

是少奶奶们。 家里过的安闲日子 , 整天没有事情做 , 怎么不想找这些地方去开开心呢? 说到

他们的目的 ,不过是要多认识几个异性朋友 ,而在众目炯炯之下 ,显一显他们的技能。”23跳舞

没什么价值 , “寓娱乐于跳舞” 是 “满足肉欲”。赞同跳舞的人认为这是一种潮流 , 对于跳舞

有伤风化的议论 , 他们指出 “这是很可笑的理由 , 假使没有跳舞 , 那么 `风化’ 就无伤了吗?

譬如有姨太太的人们 , 那个不是监视极严 , 但结果多半闹出许多笑话来 , 这也是跳舞之过

吗?”24赞成者还将跳舞与男女平等划上了等号。“在现今女权极幼稚的时候 , 应当设法提倡才

是 , 提倡的最好方法 , 莫过于先使男女平等 , 所以我以为跳舞实为男女间平等的游戏 , 高尚

的娱乐 , 由此渐渐推广 , 一切事情男女必能合作 , 由此女权必可迅速的发展。反对跳舞 , 本

无关系 , 但轻视女界 , 压制女权 , 其罪可不小啊! ”25古老的北平有不少人对跳舞肯定 , 说明在

对待娱乐文化的问题上 , 市民的思想观念确实有所进步。

公园在北平的娱乐文化中占据着比较重要的地位 , 它们绝大多数都是从皇家园林发展而

来的 , 体现了平民文化势力的上升。 北平第一座严格意义上的公园是中山公园 , 它的产生与

发展都与私人资本有关 , 是用民间集资募款的形式建成的。 时人认为 , 公园能使一般市民

“都能够在当中 , 从精神的受其洗涤……社会的教养 , 都概行提高。加之 , 更有了都市生产上

能率的增进 , 都市全体 , 因能够有疲劳与困惫的灭亡上效果。凡是文化的远大之理想 , 也是

它应有的职能和功效了”26。逛公园作为一种新的娱乐方式 , 其娱乐主体最齐全 , 娱乐人群的

范围最广 , 包含了城市几乎各个阶层的人士 , 但也各有侧重。以北海公园为例 , “北海的所在
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地 , 因为临近北大与国立图书馆 , 所以在清晨 , 时有大学教授等等名流雅士 , 手提文明杖 , 漫

步在荷叶青青、 藕花艳艳的海岸”27。一些平民百姓也会游乐其中 , 这主要是因为公园门票比

较低廉。中山公园的门票开始为 10个铜钱 , 折合银元 0. 074元 ; 到 1927年才改为 20个铜钱 ,

折合银元反为 0. 053元 , 是一般市民花得起的。

参与新式娱乐活动的人越来越多 , 越来越平民化 ,说明它已经变成普通市民阶层的娱乐。

娱乐人群的扩大 , 导致各娱乐场所都扩大规模 , 力争客源。 商业演出所面临的市场压力和竞

争也就更大。 投资人顺应时势 , 纷纷改良旧的经营模式 , 采取了一些新的经营方式 , 比如先

期售票、 分门进出等等。

民国初年至 20年代 , 北平各娱乐场所多是不卖票的 , 门口也没有什么人把守 , 观众可以

随意出入 , 各种小贩、 茶役也是自由往来。在演出开始一段后 , 才开始收钱。茶役 “你给多

少钱 , 也向你哓哓勒索 , 语音无味 , 态度可憎 , 直闹得你加钱满足其欲望而后已”28。等到老

板们借鉴了上海等业界同行的管理经验 ,才有了先期售票的方法 , 采取对号入座的管理方式。

先期售票在电影院更是形成了制度。

以前 , 娱乐场所进场与出场是同一道门 , 这样一来就显得异常拥挤。一些影院采取了分

门进出的方法 , 即散场后 , 出场观众走两旁的太平门 , 而入场观众走正门 , 这样就秩序井然 ,

避免了拥挤现象 , 提高了文明程度。

总的说来 , 虽然北平的市民文化比较传统 , “北平的生活 , 可说完全是代表着东方色彩的

平和生活。那里 , 生活的环境 , 是十分的伟大而又舒缓。不若上海以及其他大都市的生活那

么样的急促 , 压迫着人们一步不能放松地只能向前 , 再也喘不过气来。 又不若内地各埠那么

的鄙塞简陋 ,使人感受着各种的不满足”29。但由于民间人士对新式娱乐业的持续投资和经营 ,

新的娱乐文化一直平缓但稳定地发展 , 终于在 1927— 1937年间与旧式娱乐分庭抗礼 , 并日益

深入人心。

民间资本投放的趋新性 , 使得北平的娱乐文化能够不断吸收新元素来发展自己 , 并与外

地文化保持必不可少的沟通与交流。 公园的开放、 话剧的发展、 剧场的建设等等都受到了上

海等城市娱乐文化的有益影响。有时候 ,上海文化更直接被引入北平 ,“麒麟童的上海机关戏 ,

在北平开演了。 10年前 , 北京戏在上海被人尊重 , 现在 , 上海戏在北京来却也大作广告。上

海把北京给征服了”30。民间资本家从外地吸取经验 , 对北平的娱乐文化进行建设 , 促进了北

平娱乐文化的转型 , 而转型又带动了这一时期北平娱乐新时尚的形成。

三　结语: 娱乐新时尚的形成——从主体、 本体到观念

在传统社会 , 娱乐是有性别的。 意思是说 , 娱乐的主体—— 即娱乐人群必须鲜明地分为

男人和女人 , 男女的娱乐活动不应该相同。封建礼法之下 , 社会舆论反对把两者混淆 , 而是

主张双方各守本位。实际上 , 这只是理论上的说教 , 在实践中则很难百分百地严格区分、 执

行。

进入民国以后 , 女性在娱乐文化中扮演的角色、 女子娱乐生活的实质内容都随着时代的

进步、 妇女自身的不断解放而发生很大改变。 男女社交已经公开 , 男女平等的呼声也日益高

涨。特别是一些接受了新思想的女性 , 冲破传统礼教的束缚 , 为自己在社会生活中的平等地

位而抗争。
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妇女对娱乐活动的积极参与 , 是北平娱乐新时尚之一。 虽然较之上海妇女晚了几年 , 但

北平妇女急起直追 , 也要在娱乐文化生活中 , 和男子分得一样的权利。如在剧场中设置女座 ,

这在当时还是颇引人注目的 , 时人做诗曰: “正坐洋椅不能盘 , 粉纸印来大戏单。楼上粉黛人

似玉 ,满园不向戏台看。”31很多女子还抛头露面 ,从事娱乐他人的职业。女性在娱乐业中的从

业人数、 收入、 影响力等方面已经可以和男性平分秋色了。 比如舞女的收入。舞女们的收入

主要来源于舞票 , 通常情况下 , 一枚大洋可购三枚舞票 , 舞客以现金向舞场购票 ; 陪客的舞

女则从舞客那里得到舞票作为酬金 , 然后拿着舞票去舞场老板那里换现金 , 一般是六枚舞票

换得一个大洋。“盖舞场须扣去其半也 , 故每夜得票三十张者 , 可得五元进款 ; 六十张者 , 可

得十元。视舞场营业程度而定 , 亦视舞女之号召力如何。姿容秀丽之舞女 , 为一般舞客所欢

迎者 , 彻宵达旦 , 无时或辍 , 每夜收入 , 恒自二十元至三十元不等 , 此外月薪尚不计也。 以

舞女一夕之收入 ,是乡农半载年勤之所不及 ,小学教员一月中所不能得者。”32各娱乐场所也都

聘来女艺人充门面 , 吸引顾客 , 如城南游艺园 , 专门设有坤伶场 , 邀请一些女艺人来此演出。

分析北平女性在娱乐业中影响日增的原因 , 首先是她们自身才艺的提高。以前女演员艺

术功底不深 , 人们看她们演戏 , 只是为了消遣 , “自不能见重于世人也”。很多女艺人仅以

“色” 取悦于观众 , 唱腔则不堪入耳 , 被称为 “鬼音”。 但自雪艳琴开始 , 越来越多的女艺人

在才艺上为人倾倒。雪艳琴嗓音甜润圆亮 , 一如梅兰芳、尚小云 , 各剧院抛开以往的成见 , 竞

相聘其为台柱 , 观众也爱看女子唱戏了。 其次 , 男女艺人性别偏见渐除。民国初年 , 无论是

京剧还是话剧 , 男女还不能合演。男演员不屑于和女演员合演 , 老师也不屑于收女弟子。 到

了 1928年 , 男女合演之风兴起 , 各剧院也都提倡男女合演来吸引观众。一些女演员也红极一

时 , 影响力大增。

除娱乐主体的变化外 ,北平娱乐文化的本体—— 娱乐活动的内容自身 ,也在与时俱进、吐

故纳新。实际上 , 与时俱进是娱乐文化自身的一种本质属性。

娱乐活动内容的趋新和商业化 , 是北平娱乐新时尚之二。 1927— 1937年间的北平 , 新式

娱乐文化渐渐从旧模式中摆脱出来 , 形成自己的范式。 电影院使电影的演出场所专门化 , 不

再同传统娱乐共享空间 ; 话剧在打开市场后 ,渐渐朝专业化发展 ,不再是不伦不类的组合。因

前面已有阐述 , 在此对这二者及公园、 舞厅等新式娱乐不再累叙 , 只对流行歌曲这种颇具现

代娱乐色彩的娱乐文化做一介绍。在当时的北平 , 流行歌曲大致可分为两大类。“一类是影院

放映的影片中的主题歌和插曲 , 如 《西厢记》 中周璇唱的 《拷红》、 《月圆花好》 ; 《木兰从

军》 中陈云裳唱的 《月亮在哪里》 ; 《续三笑》 中李丽华唱的 《深闺吟》、 《闭门羹》 ; 顾兰君在

《刁刘氏》 中唱的 《临刑曲》; 路明在 《弹性女儿》 中唱的 《双双燕》 和 《红粉飘零》 中的

《四季情歌》 等等。这些歌曲都是影片中主要演员本人演唱的 , 由唱片公司灌成唱盘 , 发行于

市。 ……另一类是由当时的专业歌唱演员录制的唱盘 , 以姚莉、 姚敏为最有名 , 而且姚敏又

擅写词曲 , 当时的流行歌曲中 , 大约每三首就有他们二人写的一首”33。

由于流行歌曲有较大的市场价值 , 民间投资者纷纷经营这种娱乐项目 , 一些舞女也改行

唱歌了。一开始 , 歌女还知道自爱 , 歌曲也不太低级和色情。但很快 , 一些歌女就经不住金

钱的诱惑 , 唱起淫词浪曲了。

娱乐文化内容的趋新 , 部分是由当时娱乐活动自身的商业化性质造成的 , 利之所在 , 商

家逐之 , 原不奇怪。而传统娱乐如京剧 , 因不如新娱乐项目吸引人 , 就一度面临困境。“就事

实来看 , 现在各戏班里 , 除了四大名旦同高马杨等能够常悬 `座满’ 之牌外 , 此外恐怕没有
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一个班莫不是叫苦连天。 即以言菊朋而论 , 其演剧之肯卖力 , 真是绝无仅有的 , 但是连演

《洪洋洞》、 《长坂坡》 两出大戏 , 上座也不过四五成而已 , 其不景气为何如 , 从可知矣”34。

为迎合娱乐商业化的潮流 , 改变利润微薄的现状 , 一些娱乐场主就对娱乐活动进行商业

包装演出。如在北京上演的广东戏 , “裸腿高跟鞋旗袍的大乔 , 在北平登台了。十年前 , 京戏

最重规矩 , 由脸谱到脚上的靴鞋都有一定的法则。 现在 , 摩登古人登台了”35。

当时娱乐本体的趋新 , 还有另外一个重要原因 , 即北平市民娱乐观念出现了新变化。 虽

仍有争论 , 但总体上日益开明。

为娱乐文化 “正名” , 是北平娱乐新时尚之三。当时 , 北平市民已开始正视人自身的娱乐

休闲需要 , 认为娱乐对人有正面意义 , 并主张提高对娱乐文化的正确认识。“普通的社会 , 每

多茶肆酒店 , 烟馆赌场 , 多数的平民 , 没有不藉此以解闷。 何以故? 因为现在的平民 , 智识

既薄 , 也无正当的消遣 , 其以为消遣者 , 不是集人作赌 , 便在酒馆狂饮 ; 不是荡马路 , 逛游

戏场 , 便入花丛间解闷。至若远足、 音乐、 打球等等 , 在他们固视为常事 , 也不屑的藉为消

遣。因此当消遣者不以为消遣 , 不当消遣者以为消遣 , 也何怪趋入歧途呢?。”36

也有少数人否定娱乐文化 , 认为: “不论什么消遣方法只要是消遣 , 都是无益的 ; 而且非

惟无益 , 实在有害。人类的一切罪恶 , 莫不从消遣中产生出来。”37

这种论调受到了大家的抨击。“人们所以变坏的主因 , 绝对不能归咎于人类的有消遣 , 这

正是十足表现出来人们不知道怎样应用业余消遣所致。 真正了解、 会应用的人 , 不但不致于

堕落 , 而且可以养成了良好的习惯 , 无形中反倒防备着堕落呢! 一方面远离了坏习惯的侵袭

与潜化 , 他方面更于自己的身体上、 精神上、 人格上都逐日无限的能向上发展着”38。

由于北平社会存在阶层分化 , 在一些市民的观念中 , 娱乐文化也具有 “阶级性”。 “多少

人呢 , 多半是为吃饭问题出来奔走 , 或有问题已经解决了 , 而图谋他以后的需要 , 因此就把

这世界渲染的说不出的一种繁华 , 同时也就把所有的人们判断出若干的阶级 , 和什么 `上’ 、

`下’ 的名词。资产阶级的人是最先把这问题解决了 , 但解决以后 , 还有许多的需要 , 什么身

体的享受必要安适 , 精神的感受必要快活。所以都市里的楼房、 山村里的别墅、 庄严的戏院、

华贵的舞场 , 这多是他们这类人调剂精神、 舒畅身体、 寻找娱乐的所在。但是这类人不过占

社会里最高的一小部分 , 其余的呢? 是以身体和精神换来些劳动的钱 , 在这休息的空闲 , 也

须有些娱乐 , 以安慰他那疲劳。 但享受的程度 , 是要随着身份。 所以由这点起 , 就分析出若

干的阶级来 , 一般的人们 , 也就按着他的身份 , 去享这相当的娱乐”39。

应该说 , 市民对娱乐文化作用的评价 , 对其特性的一些概括 , 都是在为北平娱乐文化

“正名”。从 1927— 1937年北平娱乐文化的实际情况看 , 市民所 “正” 的 “名” , 是契合实情

的。

不同的阶层确实拥有不同的精神生活 , 北平底层的民众 “虽然穷得可怜 , 可是有了三四

毛钱就可以看电影了”。在他们眼中 , 上层社会的生活也有让人不如意的地方。 “可怜那些最

大的大人物 , ……一切公众娱乐的地方都是少去的 , 甚或有时走几步路都要戒严 , 想要跑到

农村或郊外去领略大自然之美更要兴师动众了 , 那是何等的不自由呦! ”40

总的说来 , 北平市民对娱乐文化的态度 , 是随着社会的发展而变化的 , 有一定规律可寻。

人们娱乐观念的开放 ,说明社会在向前迈进 ,也说明北平文化在努力寻求现代转型。因为 , 面

对新文化的冲击 , 民众往往在娱乐层面上先进行尝试 , 看看能否调适、 接受和得到精神上的

满足。这提示人们 , 文化的发展、 演变必须与它的主体人群相适应。 1927— 1937年北平娱乐
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文化的变迁史已经证明: 一种娱乐文化形式的改变如果超出了普通观众的承受力 , 其生命力

是会受到影响的。如当时北平的戏曲 , “蹦蹦戏是不雅的、不美的 , 但是却能够受平民的欢迎。

抢匪临上杀场 , 还得要唱两句白玉霜的句子 , 这是最接近民间的戏 , 文人所看不起的。京班

渐渐由民间的戏变成文人的戏了。许多无聊的文人替梅兰芳、 程砚秋编戏 , 愈编的好 , 愈和

民间离得远了”41。而昆曲 , “除了三十以上 , 或专攻文学的人以外 , 是少人看的”42。
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